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近日袁在民机铝材上下游合作机制
第一次工作会议上袁工业和信息化部原
材料司司长周长益表示袁为推动民机铝
材跨行业协同创新袁工信部将成立野民
机铝材上下游合作机制冶渊下称合作机
制冤袁聚焦航空铝材研发尧生产和应用关
键环节袁 推进航空铝材完全自主供应袁
建立自主创新的材料体系和装备技术
体系遥中国忠旺等 4 家民机铝材制造企
业成为该合作机制的成员单位遥

业内人士表示袁 航空工业是国家
综合国力和制造业竞争力的重要标
志袁生产大型商用飞机尧实现航空铝材
自主供给是落实 叶中国制造 2025曳战
略尧 打造中国高端制造新优势的战略
选择曰 虽然我国的铝加工行业已经历
经多年的发展袁 但是航空级铝厚板等
高端铝板带箔产品大部分还依赖进
口袁 此次航空铝材自主化的发展要求
势必将大力推动国内高端铝加工行业
的发展袁 由于航空铝材加工设备和技
术要求比较高袁 中国忠旺等具备技术
积累和研发实力的国内铝业领先企业
将率先迎来发展良机遥

航空铝材市场前景可期

铝及铝合金具有密度小尧 强度适

中尧易加工成形尧抗蚀性强袁资源丰富尧
可回收性强等优良特性遥铝是航空器材
制造 重要的金属材料之一袁铝合金的
比强度和比刚度与钢相似袁但其密度较
低袁同样强度水平下可提供截面更厚的
材料袁受压时的抗屈曲能力更佳袁成为
经典的飞机结构材料遥

高强铝合金具有密度低尧 强度高尧
热加工性能好等优点袁 其制成的板材尧
挤压型材尧毂件等在航空航天构件上有
广泛的应用前景遥比如高强铝合金厚板
作为主要承力构件袁使用比例占飞机上
总铝材用量的 30%-35%遥

据预测袁2014-2033 年间全球航空
客运量年平均增长将达到 4.7%袁 需新
增客货飞机 19000 架曰此外袁约 12400
架低燃油效率的客货飞机将要退役袁
由新飞机替代曰 全球新增宽体客货飞
机需求约 9300 架袁 按飞机数量算袁占
同期新飞机总量的 30%遥 全球飞机总
数有望增长一倍袁 其中 35%的增长来
自亚洲地区遥

根据中国航空工业第一集团公司
预测袁 到 2025 年国内航空运输飞机拥
有量将达到 3900 架袁 其中大型客机将
达 2000 架遥 这将使中国成为仅次于美
国的全球第二大航空市场遥

中国已进入航空器制造高速持续
发展时期袁国内大飞机的生产以及通用
航空器与私人飞机逐年增多袁航空铝材
市场规模将越来越大遥

政企合力推动自主化进程

我国的铝加工行业发展已日趋成
熟袁但技术创新能力比较薄弱袁核心技
术装备和高尧精尧尖产品对外依赖度大遥

针对航空铝材基本依赖进口的现
状袁工信部表示袁将制定野国产航空铝材
研发推广计划冶袁 并实施有利于扩大国
产民机铝材应用的支持政策袁推动国产
民机铝材进入全球供应链遥

此外袁国内一些较早布局高端铝加
工市场的铝业先锋企业袁也正在大力引
领并推进航空铝材的自主化进程遥

以 野民机铝材上下游合作机制冶4
家民机铝材制造企业之一中国忠旺为
例袁中国忠旺是全球第二大尧亚洲 大
的工业铝挤压产品研发制造商袁 其天
津的铝压延材项目至今已筹备了五年
之久袁将主要生产铝合金中厚板袁包括
航空航天尧船舶尧商用车尧特种车及轨
道车辆等领域使用的交通运输板材及
化工容器用板材等袁 目前这类产品在
中国完全依赖进口袁 国内没有企业能

够实现这方面的生产袁一旦投产袁可弥
补国内高端铝加工铝合金中厚板市场
的空白遥

据忠旺 2015 年中期财报显示袁忠
旺天津项目的建设进入了关键阶段遥该
项目第一期年设计产能为 180 万吨袁包
括两条生产线袁其中第一条生产线的厂
房建设及设备安装已基本完成袁正在进
行整条生产线的设备调试遥以目前的工
程进度袁铝压延材项目有望按计划进入
试生产阶段袁并于今年年底前投产遥

资料还显示袁 忠旺集团也早已开始
了在航空航天用铝领域的探索院2013
年针对航空航天领域对铝型材的规格尧
特性及严格的质量要求袁忠旺集团启动
了野7075 航空挤压棒材冶的研发项目曰
2015 年忠旺集团还与沈阳航空航天大
学尧中航沈飞民用飞机有限责任公司三
方联合创建了辽宁航空航天铝合金研
发联合实验室等等遥

业内人士表示袁由于 2018 年以前
国产飞机仍处于开发或开拓市场阶
段袁铝合金材料仍将以进口为主袁但随
着国家政策的进一步利好推动落实以
及国内铝企相关业务的布局和研发成
果的转化袁 航空铝材有望尽早实现自
主供应遥 渊来源院中国网冤

工信部推进航空铝材完全自主供应

由国家发改委尧工信部会同有关部门组织研究
制定的 叶电动汽车动力蓄电池回收利用技术政策
渊2015 年版冤曳渊征求意见稿冤渊下称叶意见稿曳冤近日
对外公布袁自 9 月 11 日至 9 月 24 日向社会公开征
求意见袁旨在引导电动汽车动力蓄电池有序回收利
用遥 这对于当前正炙手可热的新能源汽车而言袁无
疑是一大利好遥

当前袁我国新能源汽车市场发展正在政策扶持
下走出了一条快速发展的轨迹遥 今年 8 月发布的
2015 年叶新能源汽车蓝皮书曳指出袁今年上半年袁我
国新能源汽车生产 76223 辆袁销售 72711 辆袁分别
比去年同期增长 2援5 倍和 2援4 倍遥上半年袁我国新能
源汽车的销量超过美国袁成为全球新能源汽车第一
大市场遥

实际上袁快增势头一直延续至今袁根据中国汽
车工业协会提供截至今年 8 月份的新能源汽车产
销统计袁涨势依旧惊人遥 2015 年 1要要要8 月新能源
汽车生产 118020 辆袁销售 108654 辆袁同比分别增
长 2援6 倍和 2援7 倍遥 其中纯电动汽车产销分别完成
74727 辆和 68316 辆袁 同比分别增长 2援9 倍和 3援4
倍曰插电式混合动力汽车产销分别完成 43293 辆和
40338 辆袁同比增长 2援1 倍和 2 倍遥

不得不说的是袁 我国新能源汽车发展虽然起
步晚袁但源于近年来全社会对生态环境的重视而
逐步被政策所倾斜和鼓励袁由此走上快速发展新
能源汽车的道路遥 记者以为袁无论是源于市场自
身动力推动还是政策扶持所致袁都该客观看待新
能源汽车市场自身所存在的一切可能在未来形
成规模化集中问题的因素要要要电池的回收利用
就在其中遥

以传统内燃机发动机汽车进行比较袁足以为当
前快速发展的新能源汽车敲个警钟遥在传统汽车市
场上袁我国早在 2009 年就拥有了野世界第一产销大
国冶的头衔袁直至今日袁传统汽车市场发展依旧保持
较高增速遥然而袁一个无法回避的问题是袁围绕汽车
零部件本身衍生出的问题袁 正是因为相关政策尧制
度的缺失袁任由市场自由发展袁催生出机动车地下
拆解尧废旧零部件倒卖等不良问题袁由此带来的不
当牟利以及无标准的翻新零部件回流市场等都带
来了较大的安全生产隐患遥

对此袁有关部门也曾多次展开整顿和规范报废
汽车回收拆解秩序的行动袁以切实加强报废汽车管
理袁严厉打击非法回收拆解和倒卖报废汽车尧拼装

车等违法行为遥 在政策层面上袁2010 年 5 月袁国家
发改委等 11 个部委联合发布了 叶关于推进再制造
产业发展的意见曳袁将汽车零部件尧工程机械和机床
作为再制造产业发展的重点领域遥 2013 年 7 月袁国
家发改委等 5 部委出台叶再制造产业野以旧换再冶试
点实施方案曳袁要求 2013 年以汽车发动机尧变速箱
等再制造产品为试点袁以后视实施情况逐步扩大试
点范围遥

应该说袁在传统汽车市场上袁我国的有关政策
是滞后于大量存在无序拆解牟利现象而出现的袁
这显然不利于规范汽车后市场乃至汽车工业本身
的有序发展遥 反观新能源汽车袁决策者显然是在前
车之鉴之下才做出类似叶意见稿曳这般成竹在胸的
决策的遥 其目的袁显然是要在新能源汽车市场发展
之初就将可能产生的问题袁 未雨绸缪地加以预判
和解决遥

根据叶意见稿曳要求袁动力电池回收实施生产者
责任延伸制度袁电动汽车生产企业渊含进口商冤应承
担电动汽车废旧动力蓄电池回收利用的主要责任袁
动力蓄电池生产企业应承担电动汽车生产企业售
后服务体系之外的废旧动力蓄电池回收利用的主
要责任袁梯级利用电池生产企业应承担梯级利用电
池回收利用的主要责任袁报废汽车回收拆解企业应
负责回收报废汽车上的动力蓄电池遥

这意味着袁绝大多数电动汽车的动力电池回收
责任在电动汽车生产商上遥而责任延伸也是在各个
制造业领域普遍遵循的一个准则袁其不仅有利于明
晰责任主体袁更有利于有的放矢地解决因废旧零部
件带来的资源化问题袁比如通过再制造技术袁实现
资源化利用遥

诚然袁越早明确解决潜在问题袁就越有利于产
业的可持续发展袁对于新能源汽车产业而言袁既然
其已经成为既定的发展方向袁就应该尽可能地围绕
新能源汽车自身可能出现的阻碍产业进步的问题
提早布局解决遥

而针对当前政策助推的纯电动汽车袁 其电池稳
定性和耐久性袁 以及续航里程和充电设施的建设等
都还有待进一步检验袁 特别是废旧电池的处理是否
会带来新的环境课题一直备受关注袁此次叶意见稿曳注
定将为解决这一问题提供契机袁同时袁对于新能源汽
车产业而言袁 亦有助于其形成产业闭环袁 遵循 野生
产要要要销售要要要使用要要要再利用冶 良性轨道寻求规
范尧有序发展遥 渊来源院中国经济时报冤

野刚拆模的混凝土袁表面就光滑如镜袁
完全不用再抹灰袁就可以达到交验标准! 冶
在中铁城建集团二公司增城国际花园项
目部内袁 新引进的铝合金模板工艺引来
兄弟施工单位的参观袁 得到了参观人员
的赞叹遥

铝合金模板是 近一年才逐渐兴起
并推广的周转材料遥 其分量轻尧强度高尧板
幅面大袁拼缝少的特色有效确保了施工质
量遥 中铁城建集团二公司准确嗅到了铝合
金模板的市场价值袁迅速引进了该施工技
术袁 率先在增城国际花园项目部试点使
用袁并取得了良好的效果遥

据悉袁 在使用铝合金模板工艺后袁该
项目混凝土施工无论在观感质量袁还是平
整度尧垂直度尧截面尺寸等方面合格率几
乎达到 100%袁 这在实测实量数据中得到
很好的验证袁而这也是传统模板如木模板
等所无法比拟的遥 而这源于铝合金模板较
好的强度尧刚度及稳定性能遥 传统木模板
时常发生涨模尧爆模的现象袁在铝合金模
板身上没有发生过遥

除了高品质的施工质量外袁周转速度
快也是该项工艺 大优点遥 平均 4.5 天一
层袁 比木模或钢模减少周转工期 3 天以
上遥 快速的周转来自铝合金修建模板体系
组装简单和便利遥 野快装快拆体系冶及均匀
分量 30KG/㎡袁铝合金模板可完全由人工
组装袁不需要其他机械设备协助袁工人施
工一般只需要一把扳手或小铁锤袁便利快
捷袁减少了模板安装约 30%人工遥

相较起木模板 3-5 次周转寿命袁铝模
板超过 200 次的周转能力也是受到该公
司青睐的一个特点遥 木模板使用巨大的森
林资源袁给生态造成影响遥 而铝模板不仅
周转次数高袁报废后还可以回收再生遥 据
相关统计数据显示袁2013 年我国建筑模板
用量超过 8 亿平方米袁如果其中 20%使用
铝模板替代袁 就可以节约 1.6 亿平方米木
材模板袁相当于节约 40 万吨标准煤袁减排
100 万吨二氧化碳遥

除此之外袁运用范围广尧现场废料少尧
周转成本低尧废料残值高尧安全性能好等
特点也使得该项工艺替代传统木模板成
为发展趋势遥 目前袁中铁城建集团二公司
增城国际花园项目铝合金模板工艺试点
已获得成功袁 下一步该公司还将在上海尧
南宁尧长沙等多个项目部上推广该项绿色
工艺遥 渊来源院 中国网冤
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